

統一



號二百二第

日蓮主義の特色

女子大學講師

高島平三郎君
我國に於ける女性の地位と
日蓮主義

海軍大佐

佐藤鐵太郎君

穢多に就て

吉田堅晴君

明治三十一年二月廿四日第三種郵便物認可
(毎月五日)

(東京 三島印刷株式會社印刷)

日蓮上人云く

九月十二日御勘氣を蒙りて、今年十月十日佐渡の國へまかり候也。本より學問し候し事は佛教をきはめて佛になり、恩ある人をもたすけんと思ふ。佛になる道は必ず身命を捨る程の事ありてこそ、佛にはなり候らめとをはからる。

(御勘氣抄)

日蓮主義の特色

十月九日費橋市妙圓寺中日蓮鑑仰會に於ける講演にて。九回亘りて參陽新報紙上に掲載せられ。東海道の思想界に力と光りとを與ふるものの大なりして。吾人に傳承に堪へざる所也。記者は更に茲に此の章段を天下に紹介するを幸榮とす。(三上白君生)

高島平二郎君

私は日蓮主義の特色と演題を掲げておきました。私の思想の徑路が不明である爲めに不思議に思ふことで

あらうと信するのであります。之れは東京天晴會の一言之に及ぼしておきませう。

則ち日蓮上人を鑑仰し、日蓮主義を研究して自覺せ

しむると云ふに起因するのでありましたならば自ら此等の思想に喰着してまいるのであります。又未だ宗教

心の無き人にして、宗教を研究して來たならば、勢ひ日蓮上人に就て考を及ぼさねばならなくなり、日蓮主義を研究する様になります。私は二三年來日蓮上人の遺文錄を讀で感激致しまして、それより引き研究をして居るのであります。未だ信仰の觀念に

乏しいので、諸君にお教へするとかお話すとか云ふ資格はないのであります。唯人格主義に於て、最も痛切に必要と感じた結果を自らも信じたので、又他にも勧めて信せしめようと云ふ思想より、是れまで、研究日淺く、信仰尙未だ薄いにも拘はらず、各處に上人の人格を鑑仰し上人の主義を鼓吹して居る様な次第であります。

凡て時代には時代に相當の教のあるのは勿論であります。が、道と云ひ教と云ふも眞理は不變なものであると云ふであります。が、そこは説の如くではあります。が、形を變へて時代へに必要な起る、それに據て、或時代には現世を厭ふて未來を欣ふと云ふ教の顯れたこともあるのですが、實際と理想との調和を缺いて居るのであります。が、今日の有様に照しまして未來を欣ふと云ふ則ち空想を欣ふ時代でないことは、私が以下説きます處を聽いて頂いたならば、自ら了解するに確信致すのであります。

日蓮宗を

信する人のみの團體ではございません、併しながら區別することは出來ぬかも知れませんが、一般的であつて、一宗一派に拘束せらるゝものではありません、唯日蓮上人的人格を欣慕し、其主義を鑽仰し以て精神的修養に努めると云ふ者の團體であります、けれども、人格主義を研究し鑽仰し續て信者たるに至るやは之れは自然の趨勢となるやも知れません、而して私が日蓮と云ふことを注意する様になつたのは、基督教家たる内村鑑三君が著はされた、日蓮論を讀むだ時に、驅氣に初めて人格主義を知つたのでありました、私は此内村君の著述に就て上人を嘆美して居るのを知て、實に豪いものであると思つた、故に諸君中、宗門の毛嫌ひを捨て、人格、信仰、主義を研究して頂きたいのであります、然る後に歸宗すると否とは諸君の認意であります、扱て私は上人の人格的方面に感激したのでありますから、其方面より説明致せば宜しいのですが、今は時間がないのでありますから、直に主義に就て話すことにして致します。

のであります、而して論理の筋道に照らしたのであつて感情習慣から來た問題ではあります、然るに一般の状態を見ますに信仰の歸着がない爲めに、思想の變換からして、種々なる感情に刺戟されて、雑漠なる信仰を表して居るのであります、則ち交替信仰と云ふのでありまして、佛と賣樂屋と間違てしまつて、彼處の仁王は利くが此方の地藏は効能がないと云ふ未開時代の信仰の行はれて居るを見るのであります、日蓮上人は此等の傾向を嘆せられ、又其思潮を疑はれて研究の結果、法華に於ける久遠實成の本佛こそ人格的の佛である、と見定められて妙法蓮華經を立てられたのでありました、則ち世界に於ける所有ものを本尊に攝取して統一せられたのがそれであります、彼の曼陀羅を見ましたならば此の間の事が了解せらるゝ事と信じます、而して之を現實界からのみでなく、理論の上から見よしても統一されて居る事が知れるのであります、凡て上人の執られた行動が此の理想と現實の兩點に一致して居つた事は云ふまでもないのであります、一

第一に上人の信仰と云ふことであります、上人は統一主義を唱道したのであります、統一主義と云ふのは、世の中に種々なる教がありますが、之を歸着的に經て、之を一貫せしめると云ふのであります、米屋ばかりでは困る、何れの商賣も必要ではあるが、何れ歸着すべきものがなければ困る、併しながら、米屋酒屋は兩立することは出来るが、佛教の教派の如き、歸着點の統一點を見出したいと云ふのが上人の要求であります、而して之を統一したのが上人であります。

統一と云ふ事は何であるか、要するに一にすると云ふのであって、何物も無くして仕舞うと云ふのはありません、英語で云ふコンネクション、シンテシス、又はネクチャニアと云ふ意でもなければ更にコンバウンドの意でもない、畢竟統一はユニナー、ユニットと云ふのであります、則ち凡ての元を捕捉して一に歸着せねばならぬと云ふのであります、則ち其統一を目的として其の目的を信仰上に對照させる時は法華經に歸着する

代の始中終統一的精神に外ならなかつたのであります而して此の統一的行動を執る上に就て、上人は如何なる主義を以て處したかと云ふ事も研究して見ねばなりません、則ち上人は消極的主義であつたか、將又積極的主義であつたかと云ふ事を研究して見ねばなりません、此の主義の分るゝ處が日蓮主義の特色と否との分岐點となるのでありますから、此の點に就て説明することに致します。

日蓮上人の主義は消極的であつたか、將積極的であつたかと云ふ斷案を下すとしたれば、勿論積極的であります、消極的と云ふのは、物に陰陽の別れがある様なものであります、又積極とは陽であつて飽くまで奮闘して行く、如何なる場合でも屈せないと云ふのであります、上人的一代に於ける行動は凡て積極的が多かつたのであります、處で諸宗に於て、説く教説を見ますに消極的に傾くものが多い様であります、彼の朝に紅

頗るあつて夕に白骨となれる身なりと云ふが如き全然消極的論法であります、之れは一面から見ますれば積極を喚起する手段である場合もあります、處が日蓮主義の特色としては絶対積極の手段を探して消極的でない力を使つて一層の光彩を添へて來るのであります、更に此積極主義たる上人の國家的觀念を説明してみませう

上人の思想は國家的觀念に富むで居つたのであります、上人の念頭には國と云ふ事を離れないのです、した、凡そ宗教家の弊としては、國と云ふ觀念が薄いのであります、國よりも世界國民よりも人類と云ふ見方に傾き過ぎるのみならず、神佛は人類を守る、神佛は國家主權者より偉力のあるものとして居る爲めに國を愛すると云ふ精神に乏しいのであります、然るに上人は、唯日本に生れたから日本を愛すると云ふのみである、則偶然的に愛せると云ふのみの意でもないのです、則ち我々の先祖も働いた、而して此國

るのであります、從て其處に人格的の關係がありとせねば、此の如くなるには何かの理由が存在せねばならぬのであります、此の事をば、六百年前に於て日蓮上人は説明せられて居つたのであります、畢竟私は知らなかつたのであります、之れは私の罪であります、否獨り私が知らなかつたのみならず、多くの日本人が左様であつたのであります、日本の思想界に於ても研究者はなかつた、處が此等の研究に就ては既に外國人が却て云ふて居るのであります、則ち日本人は世界の文物を統一すると云ふて居るのであります、日本は不思議な國であつて、東西洋の文明を調和發展せしめて居るのでありますことを、私は二十三年前「國光」に論文を掲げましたが、同じく其意味でありました、佛教は印度に興つて、支那、朝鮮を經て日本に渡來しましてが最後に法華經は日本に至て弘まつたのであります又西洋の文明は米國から輸入したものが多い、英吉利から、和蘭から、若しくは葡萄牙等からも輸入したのであります、その大體の偉力を以て輸入したのは米

を構成したのであるから、我々は此國を愛し此國を護らねばならぬと云ふが如き、薄弱なる理由としたならば、我々の先祖は餘計な事をして置いたと云ふが如き議論が出てくる恐れがある、併しながら、上人の國家主義は大に尊重すべき理由が存するのである、日蓮上人の國家的觀念は、信仰の上から出たのであります、則ち法華經の中から擴がり發展したものであります、法華の大真理を加被する、八萬の國にも勝つた靈國である、偶然なる存在でない、立派なる眞理からして發したものと信するのであります、或者は日本の萬世一系たるを得るのは、島國であつたからである、島國は四面の攻撃力が乏しいからだと説明したが、薄弱なる議論と云ふべきであります、島國であるからとて、悉く然る所以はありません、布哇の如き、マダカスカルの如き如何であつたでせうか、思へば他に日本の如き國柄はないと言へるのであります、而して益々發展進歩の域に入りつゝあつて、衰退の徵を認めて居らぬのであります、世界一と稱せらるゝ亦偶然でないと知れ

國からであります、此の如く文明は東西から來つて悉く日本で同化して居るのであります、遊藝の如きものにしても、昔の如きものは到底支那人の遠く及ばざる程發達して居りますし、技術に致しても、歐米の本家より以上發達して居ることは實例に乏しくないのであります、則ち日本では東洋の舊文明と西洋の新文明とを握手せしめて、東西を離れて一日の日本流と云ふ新文明を作つて居るのであります、此等の關係を考へるに、風俗と云ひ、習慣と云ひ、美術、工藝凡ての表れが、凡て法華經の化身と見る事が出来るのであります、則ち宇宙の大系理、絶對の眞理が法華經にあらざるはないのである、則ち日蓮上人は六百年前に之を説明したのであります、立正安國論は凡て之を説明したのでありました、此の如きは日蓮主義の特色の一であつて、君に忠に、夫婦相和すと云ふ、皆な是れ法華の眞理にして、日本に於て國家的と表はれたのであります

す、當時鎌倉の執權職たる北條氏に對して、何人も攻撃をしたものはなかつた、然るに上人は叛賊と呼びて之を攻撃する、流罪となり斬首の刑に處せらるゝも、届することをせぬ、要するに忠君愛國の國家主義である、天晴會が痛切に日蓮主義を主張するは此に所以の存するのであります。

日蓮上人は又個人を尊敬するのであります、併しながら一面國家主義を主張して居ると云ふことは、前述の通りであります、上人の個人主義は國家主義と衝突する様な事はありません、則ち上人の個人主義は、自尊の心から生ずるのであります、自己の人格を高める人格主義であります、墮落と云ふことは畢竟自己を輕する處から來るのであります、自己は大切なものであると信じたならば、必らずや不品行なことは出來ません、個人を尊敬すると云ふことは之れから發しておるのであります、此の我れは佛であると教へる、佛であつたならば勝手なことは出來ない、併しながら佛と人との區別が不明であると云ふであらうが、煩惱即

飲みたい食ひたいと云ふ様な慾の外には何もないのです、之れを上人の宗教哲學から見て見るなれば右等の如き淺薄なるものではあります、上人自からが人格の發展をして居るに照らせば明かなものであります。

日蓮上人は房州の一僻陬に生れ、所謂特種部落の出であると云はれて居るのであつたが、上人の人格の發展は大臣大將とも比すべく、更に向上去して佛として人間に尊敬されるに至つたのであります、斯かる向上發展の極は、心なき草木石土に至るまで凡て敬虔の心を以て感ぜらるゝものであります、而して此の如き場合

ぬのであります、上人は天下何人も助けるものなく、獨立獨行で快舉を敢てしたのであります、終に己に敵するものからして鐵仰を受くる様になり、進で今日あるに至りまして、日本の國運と共に、旭日昇天の勢を以て日本の思想界を風靡しつゝあるのであります、個人尊重主義に就て殊に青年諸君に注意を促します、個人尊重主義に就て殊に青年諸君に注意を促したことがあります、則ち助ける人がないと云ふて、消極に流るゝが如きことが有つては、そは日蓮主義の人ではないのであることを記憶せよと云ふのであります決して他を依頼してはならぬ、自己を依頼して行かねばならぬと云ふことを忘れてはならぬのであります、斯く自己を尊重するのが上人の個人主義で、則國家を離れるものに屬するのであります、斯くせば、自ら進歩發展向上して人格を完成することが出来るのであります、思ふに上人は凡ての問題を説くに當つて、具體的であり、且現實的であるのであります、之れよりして生れた信仰であり、又哲理であるのであります、されば茲に信仰と哲學の方面に入つて話したいと思ふ

菩提、寂光の淨土等よく見て佛たることを信じて之が行をなしたならば、時々刻々に佛が現はれるのであります、之れ上人の個人に重きを於かれる所以であります、斯くの如くにして、上人の説は衝突せないのであります、何の爲めかと云へば、統一主義即ちの信仰からあらはれるからであります、されば家庭の爲め國家の爲め、夫れへ經營してゆくに就ても自己の人格の尊重から打算してゆく事になるのであります、婦人の學問をして男子の爲す様なことしたいと云ふは已に自己の尊重を缺いて居るのであります、自己は家庭の事を調理する、そのまゝ國家の事をして居ることになるのであります、然るに近來は國家主義と衝突した個人主義が時々刻々にあらはれて来て居ります、本能満足主義と云ふ様な主義がある、而し我れと云ふものを分析して見る、此の我を以て個人とする、其個人は何に依て出來てゐるであらうか、此個人の中から親と云ふものを取り去る、妻を取り去る又子と云ふものを取り去る、としてあとに何にが残るでありますか、

のであります。併しながら高尚幽玄の教理でありますから、此一場の講話で盡されざることを遺憾とするのであります。多くの教説は具體的に教へらるゝものは甚だ少ないのであります。多くはアストラクト抽象的である、則ち現はしてみると云ふヤリ方は恰も寥々と晝晨の如き感があるのであります。日蓮上人は口で云ふのみでなく、表はして見る方法を説いたのであります。目前に忠孝を表はして見せる、之れが上人のヤリ方であります。則ち目前に君父の在さるも在すが如き行をするのであつて、其行ひとて別段變つた譯のものではあります。假に一例を以てすれば、學校生徒に對し、忠孝の道の現實を求めたとすると生徒としての忠孝は、教師の教ゆる事を忠實に勉強するそのまゝ忠孝である。他を考へて學に勉めざるものは忠にもあらざれば又孝でもないのであります。要するに自己の職分を勉むるものが、法華を人格化したものであつて、凡てを具體的に現實的になすべく教ゆるのであります。凡そ讀書をなす方法を三種に分ちますが、その

(9)

理の一念三千を細説して居るので、其説たるや至れり盡せりではあります。之を今日の行の上からしますれば關係が甚だ薄いのであります。則ち理想を尊び抽象的に流れて居るのであります。然るに上人は此の身此の儘實在である、久遠實成の本佛である、宇宙の絶體を釋迦と見る、それより現はれてゐると主張してゐるのであります。上人の見る處の現實、現象は理を捨てたものではありませんが、理の一念三千と云ふ、瞬間の慾望そのまゝ佛であると云ふ様な今日主義ではあります。自ら悟る事は出来るのであるが信仰満足せざるに於ては醍醐の妙味傳ふることは難いのであります。而して今日の狀態を考るに、日蓮主義が最も必要であると思ふのであります。今日の如き擾亂せる思想界を統一するには日蓮主義に過ぎたるものはないのであり

一を色讀と云ふ文字を用ひます。色とは空に對するのであって、形を意味するもの、則體と云ふのと同じであります。その二を口讀と云ひ、その三を心讀と云ふのであります。口讀は唯口に讀むにとまりますが、心讀となれば精神的に讀むので、口讀に勝る萬々ではあります。但し唯もならぬは不可であります。口讀のみ心に懸念して身に之を應用する則ち色身不二の當體を以て法華を現實させたのが日蓮上人の行為であつて、色讀の典型であると信すべきであります。則ち多くは心讀と色讀とのアッショミレートして同化して行かぬでは、法華も天台や傳教と異なるのであります。哲學で二元説を探るもの、多元論を用ひるもの及一元論を唱ふるものがありますが、何れも多くは現象と實在とを別にして居るのであります。けれども法華の上から解釋して、六百餘年前、上人は既に現象即實在を唱破して居られます。而して天台若くは傳教の法華の見方は

る。確信するのであります、而して凡て此等の説は、具體的たるべく、口で之れを説くとも、實行出来ざるに於ては何の感心もないのです、天晴會員は凡て、此の主義を行ふて居るのであります、理想にのみ馳せ、居るの不可を認めて居ると同時に、現實を捨るの不可を認めて居ります、理想に偏し、現實にのみ流るゝは個人、國家、主義の滅却であると考へねばなりません、此の如く考へて來たならば、日蓮主義が何故に重せらるゝものか、何故に鑑仰さるゝかと了解すべきであると信するのであります。

日蓮上人云く

法華最第一の經文を見ながら、大日經は法華經に勝れたり、禪宗は最上の法也、律宗こそ貴けれ、念佛こそ我等が分に叶ひたれと申すは酒に酔る人にあらずや。

我國に於ける女性の地位と

(青山安川邸にて開催せる地主會に於ける講演也)
(三上白碧生)

一 伝言

佐藤鐵太郎君

私は元來斯う云ふ風に出來ます様な資格が無いません、二十餘年と云ふ間船に乗つて居りますので、水兵を集めて詰らんことを勿體をつけて小言を云ひます、大分慣れて居ますが、私が餘り甚いことを言つても氣分に障るであります、其れともまた諸姉を餘り譽め上げると講演の甲斐が無いまま、その處をオーライト旨くほかして申上する事は中々に困難であります。

同じく頬べたを叩かれましても、柳の枝が風に吹かれてもはりと雷りまとると反て心地よく感するのであります、同じ木の枝でも松の枝か何かがサクサクと當りますのは、あまり心持の住いものであります、併し物は考一つで花の萎むのを見て無常を感じます。

か私は斯う云ふ風にして物を見ることが好で御座ります、私の師匠は私がこう云ふ性質を持つて居るのを見込んだものと見へまして、端書か何かで私を命びまする時には、乾度床の間の懸物を變へてあるとか、机の上に置いてある書籍の一ヶ所を開てあつたり致したのであります、何うも今日になつても其風がありますので、時々妙な事で利益を得ることがあります、一昨年私が練習艦隊の艦長を致して居りました時、伊勢參宮を致しましたのであります、が、其時或る不敬事件が新聞に出て居りましたので、上流の人が之では困る誠に怪しからん男だと思ふて、或る人を考へ込みながら上陸して太神宮に参拜して参りましたが、フト車夫の祥天を見ましたら二九六七と云ふ番號がありますのでアハー今日は斯んな考へを以て神様に参詣をしてはならぬ、二九六七は即ちニクムナであると思ふて、是迄詰らぬ事を考へて居りましたのを後悔し、清らかな心を以て参拜致したのでありました、それから又或時海軍省に参りました歸路に、何となくクシャクしなが

ら電車に乘るうと思ふて見ますると、桜田門の前に居りまするのが三九二と云ふ番號の電車でありますのでナール程御國の爲かと思ふて心を取り直し愉快に歸宅したことがあなます、萬事斯う云ふ風でありますから妙なことで妙なことが當ることがあります。元來昔から之の海戦に七と云ふ字に關係のあるのが多いのです。二十七年二十八年は皆七に關係あります、七月二十五日の豊島海戦も、七月が七で二と五が七であります、九月十七日も七に關係があります、我艦隊が中に這入つたのが二月十七日であります、斯う云ふ風で西洋の方でも、有名なネルソンのトラファルガーガ二十一日でセントウインセント將軍のセントウインセントは十四日と云ふ風に何うもこゝ云ふ事が多いのです。陸軍の方は能く調べて見ませぬが、三十七八年の時も三十七年が第一に縁があります、少し縁が遠い様ではあります、二〇三高地を取つたのが七師團で、これは二〇三は七でなければ割り切れないと云ふ譯なそうです、何に致せども海戦が七に縁が多いの

ましたが、連りに「パン」を呉ね國民は貧の爲に死せんとしつゝあると云ふて叫んで居りました、ナポレオンは夫を見てそんなに肥ても未だ肥りたいのか、この私を見るがよい斯んなに瘦ても「パン」を呉れとは言はぬと云ふて、一同をドツと笑はせて其場を鎮めたと云ふ談がありますが、ナポレオンと云ふ人は大分口の悪い人であつたと見へます。讀賣新聞にあつたのは文學史が有り丈けの言葉を以てナポレオンを貰ひました後で、閣下はどんな婦人を最も愛せられますかと聞たらナポレオンは「私の女房」と答へた、それは當り前のことで、ですが一體どんな婦人を最も尊敬せられますかと尋ねたら、今度は甲斐よくしく家内の事をして呉れる女性であると謂はれたので、是ではどうも仕方がない、なぜ貞淑な婦人とか美しい人とか云はぬのか、實は内々自分の様な女を貰ひたいのであつたから、更に勇氣を鼓舞して、「御尤もですぐんなら閣下は女性中第一等の女性と思召されるのはドンナ婦人でありますか」と尋ねたら、ナポレオンは直ぐに「一番能く兒を

生むのが宜しい」と申されましたので、流石の文學者も聞いた口が塞からずには退却したと云ふ事ですが、何うも彼のナポレオンの戰術は、萬事この通りで敵の裏を衝いて勝つのであります。今一つ思ひ出した博士の迂闊な話しがある、或る博士が始めて御婦人方の居らるゝ會に出ますので、其友人に何か秘傳がないかと云ふて聞きました、友人は婦人と云ふものは何でも賞めて上げれば、御機嫌のよいものだと云ふて話して聞かせました。そこで、之は日本でも然うだと見へまして、この以前本會では誰人でも婦人の美德を讃嘆して講話に本りましたそうちで、私は御話しさは少々恐縮であります、そこで博士が招待を受けました女主人に對しまして、貴女様の御耳の御輪廓は如何にも大きくなリとして誠に御美しう御座います、御口と云ひ、御唇と云ひ、御手と云ひ、誠に申分なく大きく亦豊かに御見上げ申ます」と云ふて一生の御世辭を申しました。其女主人は非常に怒りまして挨拶もせずに行つて仕舞いましたので、博士は大に驚きそこを出て友人の處へ

で、八月十四日なども參謀から敵艦が見へると聞たときには今度こそは本道だと思ひました位で、五月二十七日の海戦に就ても私は二十一日を大に懸念したのではありませんが、また二十五日も懸念して居りました際、二十七日に敵艦隊が現はれたと云ふ報を得ましたので之は屹度本當だ、第一明日も四七二十八だからシツカリせなければならぬと思ふて、之を他の參謀に笑ひながら話したことがあります、こんな事は誠につまらぬ話であります。(三十) ポレオノフは誰と嫁ぐ姝跡
私は此間讀賣新聞を見て居ましたら、ナポレオンと女文學者との問答が出て居ました、彼の話しさ珍らしい御話ではありません、モウ一つの御話しさ非常に名高い話しあります、其話しどと申しますのは、革命黨が政府の顛覆を唱へて示威運動をして居ました者がその内に一人の女がありまして、その女は又恐しい大きな御相撲取の様な女で、芋俵の様に肥つた女であり

参りまして「君がア、云ふからその通り云つた處が、先生大變に怒つてしまつた、君は友達甲斐もない人だ」と云ふて小言を言ひましたら、友達は腹を抱へて貴下の馬鹿にも困る、女に向て大きいと云ふては不可以ない女は小さいと云はれるのが好きだ、君は之れから他の婦人に向て名譽回復をして來たまへと云ふので、博士は今度こそは要領を得た積りで、或婦人の前に来て、種々話しの序にて、あなたの御目は象の如く小さく、誠に御美しいと云つたと云ふ事があります、之等の話は誠に無益ぬのであります、要するに人と云ふものは賞めらるゝのが好でありますので、兎に角御女性と云ふものは、一層賞めらるゝのが御好きの者と見へる、斯んなことは確かに御婦人方の缺點かと存じます、故に私も婦人方の美德を讚歎しようと考へますか、矢張り自分の所見を述べようかと思ひます。

全體日本の思想と致しましては「コヤミ女ニ反リ男」と申しまして、女は萬事控目と云ふことになつて居りますが、之は誠に奥床しい事であります、併しどうも日本には女の爲めに大分損な思想があり勝で誠に鄙氣の毒であります、第一女人は大鬼神なり能く一切の人を喰ふなどと云ふてあります、まさか然うでもありますせんが非道違ことを云ふたものであります、女は三界に家なしなども心細い譯ではあります、まさか然うでもありますと云ふて偉磊くもなれず一生他人に従はなければならぬ、殊に天地の中に女人と生れざる事を第一の樂みとしてあるなどは極端であります、日蓮上人は餘程氣の毒に思召され、法華經より外の一切經を見候に女人とはなりたくも候はず、或る經には女人をば地獄の使と定められ、或經には大蛇などと仰せられてあります、是等の思想は果して日本人の本來の思想でありますか。勿論其以前にも佛教儒教の思想が傳はりました以上は幾分か感染して居たには相違ありますまいが、聖德太子が法華經を弘められましたので、法華經全盛時代には女人にも教ひの道があつたので、女泣かせの思想はなかつた様に考へられます、殊に古代に於ては日本の婦人は決して今日の如きものではなかつたので

あります、先第一に伊弉諾伊弉冉御夫婦の間の如きは相依りて相傭まし充分に活動遊られたる御様子が想像せらるゝのでありますか、既に此時代より夫婦に関する立派な御教を示されて居ります、西洋の「バイブル」に憑りますと、夫婦の活動は、先第一に神の意に背て林檎を食ふと云ふことから起りますが、此際に御亭主の「アダム」が細君の言に従ふて罪を犯したのであつて、其習慣でもありますまいか何うしても娼唱夫隨の風が行はれ勝に見れます、千字文とは反対に妻の方から唱へて夫が之に隨ふのであります、日本の方は質に就きまして、最初伊弉冉の尊から御聲がかゝりましたが、其後の御事業が何うも不結果でありますので、何う云ふ譯かと思召されて之を天神に御伺になりましたら、女言を定だめるに因て良からずと云ふ御告があらせし大ので、御婚禮の式から悉皆改められて夫唱婦隨の基を御立はなり、それより後天照太神を始め、立派な神々様が御降誕になり立派なる御國を打建

られたのであります、こう云ふ譯でありますから、日本の國では男女の秩序が神代より確實に一定して居るのであります、此時代の女性は決して消極的ではなく、積極的性格を具へて居る内にも、自から云ふに言はれぬ味を存して居たのであります、御存じの如く日蓮上人の御言葉に「女人となる事は物に隨て物を隨れる身也」とあります、此の難有意味は實に婦徳の根本かと考へます、大國主尊の御妃の須世理姫尊は大國主之尊と共に非常なる困難辛苦を遊され、此頃によく流行しますする道行の御先祖とまでに御爲になり苦勞遊はしたのであります、御姫の念が殊の外深くあわせられましたので、大國主之尊も御厭になられまして、木の國に行くと御家を御出にならうと致しました、こます、其處を須世理姫尊は大國主之尊を送て御門前に御出になりまして、一つ御願を遊されました、此の御

願は誠に良い御願の様に考へますが、私は記憶して居りませんから古事記から抜書を致しました、試みに其一部分を讀んで見ましょ。セヌヘシト

八千弟の神の命や、あが大國主こそは、男にいませば、うちみる島のさきへ、かきみる磯のさきおらず若草のつまもたせらめ、吾はもよ女にしあれは、

汝おきて夫はなし。

と仰せられましたので、如斯美しさ御心に對しては、流石の大國主の尊も真操高き御妃と別るゝに忍びず、其儀馬を既に引き返させ、未長く御睡しく御暮しになつたと云ふ事であります、此御話などは、實に上人の仰せられた「女人となる事は物に隨て物を隨へる身なり」と云ふ神體を發揮したもので、如何にも優しき御心の内に嚴然たる力の存すると云ふ事が解ります。

天照太神は女神にあらせられますが、須佐之の命が荒々敷御様子で震はするばかりの勢にて御出でになりました時に、之は屹度善しき心にあらじと仰られて、御髪を御解になり男の如く裝はれ、八尺句穗の五百津

とありますする通り、凜然たる御様子にて須佐之男の命を詰問されたる御様子なとは、後世の巴や板額などの夢想だも及ばざる處でありまするが、御女性の美しき御様子は天の岩戸の傳説によつても分りまする如く、如何にも御床しく拜せられまするのであります、又日蓮上人の仰せに

矢の走るは弓の力、雲の行は龍の力、男のしわざは女の力なり

とありますするが、上代の女性は、實に此御言葉の如く夫を佐けて大功をなし美名を爲さしめたるは勿論、夫の愛の爲には一命を捧げて頤みざる決心は誠に感嘆に耐へぬのであります、新羅王脣肉を食へと云ふて新羅

人を殺したる伊企難の妻大葉子は、「韓國の城のべに立ちて大葉子は頭巾振らずもやまとへ向きて」云ふまでもなく日本の方に向ひ天皇陛下萬歳を唱へて殺されたのであります、上毛肺形名の妻が夫を助け夫を賜ま

し敗を轉じて勝となし、終に蝦夷を敗りたる事蹟なども人の知る所であります、彼の橘姫尊が駿河の國の焼津にて、日本武尊が焼打に御逢になり誠に危く御成りになりましたとき、橘姫は如何致したと仰られたのを身に沁みて難有心得られ、相模より房州に御渡りになるとき、暴風に御逢になり舟の覆らんとする御覽にならざして、身を以て此難を救はんと天より思召でさねさす相模の小野にもゆる火のほ中に立ちて

問し君はもの

ますらをのさつやたはさみ立ち向ひ時雨的形は見るに清潔けし

吾せこはものな思ひそ事あらば火にも水にも

吾なげなくに
兩方とも女性の作でありまする、何うしても此時代の女性は積極的であります、中々に近世の女性の風ではありますゆ、同じく萬葉に

吾せこはいつく行らん奥つ藻の冬張の山をたれか越ゆらん

などは夫が活動し妻が家を守る様子が見へるのであります、而して其調子が如何にも高いのであります、今この俗謡に「御前百まで私や九十九まで」と云ふのがあります、あれなどは如何にも睦しい様に見へまするけれども、少くとも御前が死んでから七八年は生きて居ると云はぬ計りであります、アマリ皮肉かは知れませんが何うも感心せない、追分節の中に「風吹かば興つ白波龍田山夜半にや君の獨り行くらん」の歌に比べたら何うでありますか、凡べてこう云ふ風に昔の

何うもこう云ふ傾向があるものであります、私が此頃
学校から歸りますと御伴を連れた一人の御嬢様に逢ひ
ました。が、如何にも華美やかな紫色の御羽織を召して、
それに膝よりも長い白いフサ／＼したショールをかけ
て居らるゝのであります、こんなことを申上げると或
は忌憚に觸れるかは知れませんが、屋根舟屋の看板の
様にドツチから見ても間違のないものは宜しいですが
山川か袴やかよく分らぬ様な意味合のものは餘程注
意せなければならぬと思ひますが之等の間違も畢竟控
へ目に慎重に致せんからの間違であるとする、何事も
人より早くなどと思ひまする御自分は宜いつもりでも
案外に滑稽なことがあるのであります、西洋の便器を
貰て菓子器に致したり、日本の娼妓の道中の繪を見て
それを眞似て日本の帯を買ふて後前にしめて恥をかい
たといふ話もないのではないかと云ふ數であら
うと思はれます、世の中の譬にも梨の尻に柿の頭と云
までと云ふのは實事控へ目の方がよいと云ふ數であら

御女性は立派な性格を備へ、西洋の様に差出がましくなく、我儘もせず、自制心にも富み如何にも立派な女性でありましたが、何うも段々と悪くなりまして近世の様になつたのであるが、何うか王政復古同様に女性の御様も古に復りたいものと考へます。或一派の女權擴張者は、女性の權力を高め様と致して居られますが、大部分は女性方に賞められて居るる故で、男女と女子の間に權力の問題が起さる様では到底駄目であります、男子と女子とは同情を以て相對すべきもので、決して權力などを争ふべきものではありません、何うしても物に隨て物を隨へると云ふのでなくてはいけませんと思ひますが、兎角御女性と云ふものは名譽虚榮心が高いやうである、何うも虚榮心に捉へらるゝことが多い様でありますので、其極端になりますると誠に滑稽なることになるのであります、この頃は西洋の眞似をするのが流行致します、何事も眞似ると云ふ事は悪い事ではありません、併しヨーロッパ考へて眞似をせぬとトンデ滑稽があります、或る海

軍の士官が、軍艦には火薬配置と云ふ者がありまして、咄嗟の間に合ひますので、甚く其を感歎致しましてそれを自分の家にも試みようと思ひまして、早速に其配置を作りて之を女中に読み聞かせて實行したそうですが、瀬戸物類は總て井戸の中に入れる事になつて居たので、女中は遠慮もなくそれを入れたので、調練を終つて見たら大變だ、瀬戸物は悉く懷はされて仕舞いその上井戸易をするやら大騒ぎをやつたと云ふことであります、まさかこんな馬鹿をやる人もあるまいが、何の思慮もなく人の眞似をするのは如何にも宜しくないのです、殊に亞米利加の眞似などは餘程注意しなければなりません、世の中の流行と云ふのは、則ち物真似と虚榮心との混合物でありますので、佛蘭西では一時立派な奥様方の外出の時は、必ず小さな犬を連れ附ると云ふ風が流行したのであります、虚榮心の極大の種類の競争が起り、終に犬の班と同様の衣物を着て歩く様になつたと云ふことあります、何たる滑稽でありますようか、併し流行と云ふものは

訓戒であると考へたことがありますから一言申上げま
しゆくとす。

日低ければ覧高し

覧と云ふものは日が低ければ低いほど高くなるものであります。女は屈めば屈む程其徳は高くなるものであります。

日蓮上人云く

されば日本の一切の女人は外の一切經には女人成佛せずと嫌ふとも法華經にだにも女人成佛ゆるされなばにかくるしかるべき。

(千日尼抄)

研究

穢多に就て

吉田堅晴君

花笑ひ鳥歌ふ三春の行樂時。馴れ染みし都を去て、此草深き遠州山奥に引籠るの止む無き運命に接した予は、去年九月より持越の咽喉病に悩まされつゝ、咳嗽を入れ青く透通つた聲を無二の友として、虚しき月日を送りつゝ今日に至つた、病魔の鬼も流石攻めあいて永の疲れに盡寢でもして居るか、此頃少しく快く覺ゆるに至つたので、夜は、村里の青年を相手に、三時間づゝを費し、晝は聖語朗讀や新聞雑誌の拾ひ読み、傍ら思ひ立つたのが抑も此稿である。

穢多非人の名稱は明治四年に廢せられたから、今日となつては止むなく特殊部落といふ名を以て呼ばれて居る、然るに予が態々古い穢多の文字を用ひたのは地方に来て見ると特殊部落といふては分らない連中が多い依然として穢多で通用してゐる、畢竟言葉は思想の

符牒で、多く用ひらるゝものが矢張其言葉として生命があり、從つて何人にも分り易いと思ふがまゝに古い穢多の文字を拾ひ出して、茲に掲ぐることとしたのであるそこで予がかかる題を撰んで紙上を汚すに至つた動機といへば、地方に来て見ると穢多に對する觀念が、意外に不明瞭で試に一三の人々に就て調べて見た處は次の如くである、甲曰く穢多とは穢れ多いと書く其穢らはしきは今更云ふまでもない、乙曰く穢多は歸化人であるといふが、成程さうと見えてどうも眼珠が違ふ、丙曰く穢多喻へば便器の如し、洗ひ清めて飯器となすも誰か此中の飯を食ふものあらんと、頗ぶる奇抜な答のみであるが、要するに穢多其ものゝ眞意を解して居るものは殆どなく、先天的に穢はしきものとして卻けて居るので、今一は彼等の宗教なるものが、佛教殊に真宗及び法華宗の二宗に限られて居るかの觀があるので從つて予の地方では日蓮宗といへば即ち穢多なりと述して、非常に忌み嫌ふものさへ往々にしてある、内務省始め特殊部落改善の聲喧しき今日、世の司教家

として説導家として任する宗教家、特に彼等と密接の關係ある我門下生は、果して穢多なるものが、一般世人の嫌忌するが如く、穢はしく價値なき改善し能はざる、異人種であらうかどうか、一通り心得置くべき事であらうと思ふて、ほんの管見を茲に披瀝することとしたのであるが固より山中に蟄居して、直接問ふべき師なく、語らう友なく、漁るべき書物とても無いから本橋の大體は予が東都遊學中恩師遠藤博士に就て學んだもの及び、實地見聞や圖書館等で多少漁つたものを参考して、穢多とは如何なるものかといふ、ほんのあらましを述るに過ぎないのである。

一 穢多の名稱

穢多の名稱に就ては、實に其土地土地で名前を異にし、凡そ三十有餘種もあるが今一々之等を列ねて其言葉の起因を説明するのは、少しく煩難に過るかとも思ふから略して、今は只其名目大を列ねる事に止めやう谷の者、山の者、野の者、坂の者、ちやうり（長吏、張里、町鄰）かはた（皮田）、かたる（片居、傍居）かは

らもの（河原物）、ひにん（非人、貧人）、はいたう（廢人、陪堂、配堂）、ほねたらす（骨不足）、ゑつたほうし（穢多法師）、かはつぼう（皮坊）、ちやうりん房（長吏房）、かんぼう（皮ン坊）、かぼう（火坊）、おんぼ（燐房）、ばんた（番太）、はたはちや（記鉢）、ちやせん（茶筌）、きんごらう（金五郎）、でーでー（曲履）、ひでんじ（悲田寺）、かはや（革屋）、かはしつ（革師）、じんぐわい（人外）よつ（四足）、彈左衛門、ぶんじ（文治）、とうない（藤苗）はぎ（剥ぎ）、かいと（垣外）、しん（新）

斯の如く澤山の呼方はあるが、要するに大別すれば、一業務に依て生じたるものと、二住所によつて生じたるものと、三種族中著明の人物等の名詞に依て生じたるものとに分類する事が出来る、即ち皮坊とか、曲履とか、茶筌とかの如き第一に屬し、山の者とか谷の者或は町離、片居と呼ぶが如きものは第二に屬し、金五郎とか彈左衛門の如きは、第三に屬すべきものである

第二穢多の起原

彼等の起原に就ては、古來種々の臆説が行はれて居

山に住む物は毛の和物（鳥類）毛の荒物（獸類）大野の原に生ふる物は甘菜辛菜青海原に住む物は鰐の廣物（大魚）鰐の狹物（小魚）奥津海菜邊津海菜に至るまでに横山の如く凡物に置き足らはして奉る宇豆の弊帛を………

とあるに依て見るも、單に人が食ふのみか神前に供へたことも亦明かである、從て肉屠り皮剝を業とせし穢多の祖先が、此餌取にあつた事は疑ひないことであらうと思ふ。

(ロ) 外國渡來の民。此中には俘虜、降服、歸化、調貢、漂着等凡そ五種あるが、中でも俘虜の大部分が穢多の淵源をなしてゐる様である、即ち大古に於ては俘虜は皆殺したものであるが、世が文明になるにつれて、臣妾又は奴婢としたことは、史實の説明する處で、彼の日本武尊が東夷を征伐せられた時に「以一所俘虜夷等獻於神」とあるのは、俘虜を神宮所屬の奴婢としたもので、又神后皇后の詔の中に「人自降服乃解」其縛爲御部」とあるのは、俘虜を宮中の奴婢とせられたもの

るので、今其中の主なるものを舉て見れば、醜醜國の人種であらうとか、或は土蜘蛛の遺風であらうとか、或は海族の後裔であるとか、又は上古朝鮮から浮流して來たものであるとか、或は中古蝦夷征伐をした時の俘虜であるとか、或は神戸、陸戸（古代賊民の稱）の後裔であるとか、種々雜多の臆説が行はれて、身分の賤しいものとか、或は生業の殘忍なるものとか、形體の汚穢なるもので、少しでも穢多の現状に類似して居るものがれば、直ちに彼等の祖先であるかの如く、速断したものであるが、要するに起原は「餌取」といふ名詞の轉動で、之に諸種の原因が加へられて、今日の穢多となつたものである、故に其淵源には俘虜もあれば、降服者もあれば、犯罪者もあり落魄者もあるといふ風に、種々のものが含まれてゐるであらうと思ふ、依て予は下其淵源を五種に分つて概略を述べて見やう。

(イ) 餌取。太古は自然の要求として、臍肉の行はれたことは疑ひないので、祝詞の、遷御、却累神祭の下に

である。

(二) 落魄者。榮古盛衰世の習ひ、天災や疾病、其他不慮の出来事は、貴人をして賤民の群に入るの止む無きに立至り、遂穢多となつたといふ様なものも、少なくないであらう。

(ホ) 犯罪。法規を犯して賤民に落されたるもの、即徳川時代に、士族は平民に、平民は賤民に落し、又元祿の頃吉原廓内に、情死の流行が甚しかつた爲め、樓主等は共に謀つて、法規を設けて、情死を遂げそなつたものは男女共に縛して三日間日本橋に晒し、其族籍を消つて穢多に落すといふ様なことも、江戸花街沿革といふ本に見えて居る。

以上述べた處は穢多の主なる淵源であらうと思ふが、世態人情の複雑なる中には、制度の變遷环によつて混同せられたものもあるであらう。

第三。穢多の職業

彼等の職業の如何なるものかは、前に述た名稱や起原の中でも、略窺はれるが、尙一二の書を引用して是を

詳にしやう、史籍集覽中彈左衛門由緒書といふがあ

る、其中に御役目相勤候覺として左の箇條がある。

一御入國西丸御廄へ今以御坪綱御用次第差上申候事

一御陣御太鼓御用次第張上候事

一御皮類御用不依在邊被仰付次第相勤候事

一御尋者御用不限在邊被仰付次第相勤候事

一御牢屋鋪燒失し節御囚人脇へ御出被遊候節外側に

急度番人加勢差出候事

一御召之斃馬埋申候人足差出相勤申候事

一御旅行の砌木戸口へ杖突人足大勢指出相勤申候事

一御傳馬役相勤申候事

一同入用の諸色芝上相勤申候事

一關八州惣支配之出入等私方にて裁許外御公儀様へ差出不申候諸法度之趣平日申渡諸事差引仕候支配之外にても御當地へ罷下り御出入の節は私方へ被

仰付諸事差引申候事

享保十年己巳十月

淺草彈左衛門

又徳川氏百箇條には

一非人手下し(穢多彈左衛立合非人頭相渡す)

一遠國非人手下し(遠國へ遣はすべき旨穢多彈左衛門に申聞せ相渡す)

一非人御仕置(穢多彈左衛門へ申渡し御仕置致すべき旨申渡す)但し遠國の非人は其所の穢多頭に仕置付候様申渡せ

是等に依て見ると、穢多なるものは、主として皮細工牢獄守、死牛馬の取扱、非人刑罰の際环に使役せられ又其頭に彈左衛門といふ者があつて、是が諸侯の命を受けて部下を督し、同時に諸侯も亦此彈左衛門に、一其用向を傳へねばならぬ事になつて居たものと見え、然らば何故かゝる職業が後代盛に需用せらるゝに至つたのである。然らば何故かゝる職業が後代盛に需用せらるゝに至つたかといふに、一は支那朝鮮から獸類の革を用ゆる職業の傳はつた事と、一は肉食の習慣の輸入せられた事及び戰爭の爲馬を用ゐる其要求が盛になつて來た事等に基くものであらうと思ふ、最も我國は牛馬を食ひ其革を使用するといふ様な事は古無るものであるが、牛馬の使用が増加するに從つて、其死するもの多くなり、

勢ひ之を取扱ふものを生せざるを得なかつたのである又穢多を牢獄守や非人處刑の隠に使役するに至つたのは、彼等の身位なるものが、一般社會より蔑しと見なされ、從て最も其職に適當してゐたからであらう。

第四、社會より蔑視せらるゝに至りし原因

予は既に前項に於て、穢多なる職業が社會の需用に應じ、必然に起り來らざるを得なかつた事を述た、然らば何故に彼等が社會より蔑視せらるゝに至つたのであるか、之には少くとも二大原因が含まれてゐると思ふ、先其第一は神道の影響で、第二は佛教の傳播に基づくのである、我國古有の習慣として動物を殺して、之を祖先の靈廟に供ふる事は普通ありふれた事であつたが、併し死せしものを見る時は非常に之を忌み嫌つたものである、之生々發展を喜ぶ我國民の感情に矛盾するからで、彼の古事記天孫降臨の段に、大國主神の子天若日子が高御產巢日神様の矢に當つて死んだとき、天若日子の友人なる阿遜志貴高日子根神といふが悔みに來た處が、其容貌が頗る天若日子に似て居る處か

ら、家族一同皆見誤て「あが子は死なずてありけりあが君はしなすてましけり」といふて、其手足にすがつて喜んだ。すると阿遜志貴高日子根の神は死人になぞらへられたのを痛く怒つて、「あはうるはしき友なれこそ弔ひきつけ、何とかもあれをきたなき死人になぞぶる」といふて、帝剣を抜いて夷屋を切りふせ、足で蹴放て出て行つたといふ。彼の一段を見ても其如何に死者を穢きものとして、嫌つたかといふことが分る從つて觸穢の習慣は古から最も嚴充に行はれつゝあつたのである。觸穢の種類は甚だ多いが、今其名目丈を列ぬれば、死穢、殺人穢、五體不具穢、改葬穢、發墓穢、產穢、傷胎穢、胞穢、妊者穢、月事穢、失火穢、灸治穢、喫肉穢、喰五辛穢、獸死穢、獸五體不具穢、獸產穢、獸傷胎穢。

斯の如く澤山の觸穢があつて、此種の穢があるときは神前に出ることが出来なかつたのである。然るに世の進むにつれて、牛馬を使用する事は漸く多くなり、之を取扱ふものも必要を生じ、茲に一種の職業を生じ之道の影響にあつたものと見て差支無いのである。

以上數項に亘つて予は穢多とは如何なるものなるかといふ一般を述べた。即ち彼等の祖先は餌取にあつて其淵源には、歸化及び調貢の民、俘虜、落魄者等種々のものを含み、其職業が觸穢に當るといふ處から、一般人と伍する事能はず、非常に社會から輕蔑せらるゝべからざるものである處から、徳川時代の諸侯は皆之を其城下の郊外に住しめたものであるが、其穢はしさものとして輕視せられたる處より何となく、下等人種といふ觀念よりも、寧穢はしき意味あるものゝ如く

等職業に從事するものは、遂穢多きものとして神前に出る事が出來なかつたのである。然るに我國は古來神國で、神を祭ることは殆んど國教ともいふべき様になつてゐる、そこで神を祭る事の出來ない之等一種の人民は、一般人と伍することが出來なくて、遂輕視せらるゝに至つたのも自然の結果で亦止を得ないのである。第二の原因としては佛教が渡來してより以來、殺生は五戒の第一位にも教へられ、非常に之を戒められた然るに彼等は此殺生に從事せねばならないといふ様な點からも、彼等の位置を低からしめたものであるが、併し主なる原因は第一の觸穢の習慣に基いたものと見て差支ない。然るに彼等が卑めらるゝに至つた原因は只管佛教の影響にあるかの如く斷言する者もあるが、之は大なる誤解である、といふのは彼等の職業はよし一面から見て忌むべきものにせよ、社會に取て必要缺くべからざるものである以上、佛教とても左程甚敷卑む事なく、寧一面に於ては深き同情を以て之を救濟せんとし、遂に非常なる勢力を以て、彼等の間に弘通せ

は勿論、若し彼等にして、一朝、才藝が一般人より秀づるといふ様な時代が來たならば、寧尊敬せらるゝに至る事は自明の理であらうと思ふ、只今日の處長年月の間穢はしきものとして斥けられた習慣が存續せる爲に何となく穢多といふ聲を聞けば、即ち穢はしきもの様に聯想せらるゝのであるが、其實何等穢はしき意味は見出されないのである、故に予は今後の宗教家殊に彼等に縁深き、我日蓮門下のものは、彼等に一段高い自覺を與へ、彼等をして益向上發展せしめ、一般人と融和することに努力して頂きたい。(完)



日蓮にとりて佐渡は即ち末法の壽量品なりき。鎌倉の反對者が彼れを北海の孤島に放逐したる間に、法華折伏の使命を付屬せられたる末法の大導師は、更に此の誇法の國土に大法雨を雨らすべく出現しぬ。末法の大導師とは言ふまでもなく本化地涌の上首上行菩薩にして而して此の一大使命を自覺したる者は即ち日蓮其人に外ならざりき。

法鼓

東京天晴會

◎十一月十一日第三十二例會を九段坂上富士見軒に開けり幹事會を宣するや臨田講師は「黄原山古文書に表はれたる聖祖門下の勤王事蹟」と題し宗教家及信徒にして建武中興の事業に盡したる事蹟を擧げて日蓮主義と勤王者の關係を説き史的資料を提供して一般の研鑽を促かして壇を降るや食堂の準備成りて晚餐の卓に就き宴酒なるとき幹事は起て新入會員を紹介せり

地明會

◎十一月二十三日午後二時青山安川邸に第五例會を開く子爵五島盛光君は簡明平易の句調を用ひ現代婦人教育の缺點及び虚榮に捉はれたる態度を指摘して一般の反省を促がし女性と眞言の印を説明し更に日蓮主義の活動的事的意義を述べんとしたものなるべけれども其事と云ふ意味が眞言と日蓮上人主張の事とが或似の如きの辯論を爲して降壇するや本多日生師は突如壇上に現はれて友人境野君の所論に對し少しく辯説する所ありとの冒頭な

措き日蓮主義の事は眞言に言ふ所の事とは全然其意義を異にする旨趣より說き起して佛陀

する靈氣論に及び云く天地間には一種の靈氣がある正大の氣が充實して居る科學的の空氣を吸ふて居るのは肉體である人間としては正氣を吸はねばならぬそれを調べて行けば靈氣が宗教上の本尊の中に調ふて居る吾人は天地絶俗の氣と一致して行くのである日蓮主義は宗教の頂點であつて絶待圓滿である頗はくはこの主義の下に集まるものは大なる理想を自覺して模範者となるべきを論じ大主義の威靈に接するを得るに至れる幸榮に感ぜしむるものありたり尚ほ講演後茶葉饗應ありて閉會したるは午後五時過なりき

第一義會

◎十一月五日例會講演を聞き修法の後石川謹謹師は感應に就いて幾多の例證を擧ぐ吾等が一念信仰の感じと佛陀大慈の應同は眞實冥合して佛果圓滿を期すべしと確信に因て立證し井村日成師は道の大寧なる所以より說き起して肉のみに生きるものは既に人間として價値なく肉も靈も共に活潑することは道の根柢を必要とする旨を總示して日蓮主義の第一義を知らしむ求道の念厚き會員は禮を正して傾聽し益々大主義の靈光にうたるゝものがあつたに相違ない

(31)

◎豊橋に於ける日蓮主義の發興は伊藤道一觀心庵席と各宗教派をして眞縮せしむる者あるは屢々本誌に記載せる所なるが國友文學士はさらに其を地方に飛ばして政論旗張に努めつゝあるは法と人と國とのために敬意と感謝を表する所である「十一月三日」雨聲樂部千種村にて出張し壹は字稻木の信徒の鑑ふして講話會を開き夜は宇品山にて日蓮主義の特長を發揮して純然宗を改めて信仰に入りたる者もあつた「九日」午後五時より日蓮新和講演會を開き高島平三郎君は本誌に掲載せる「日蓮主義の特長」に就て直截簡明なる解説を以て卓越

東海道敷報

◎十一月十八日午後二時第五回例會を品川町妙蓮寺の本部に開く、會する者百八十名詔川山根諸師の有益なお仰嘗に坂田支津洋君の餘興講談あり、茶葉の舞際に學校用品^{ポンチ}等新體詩等の上座を兒童一同に與へ午後五時閉會す、今回は竹内ナカ子女史が愛見七五三の祝を顯本的に行ひ、特に金若干を本會に寄附せられ淺尾清成君が毎回百五十人分の茶葉を寄贈せられ且本會の爲に勞苦を厭はず斡旋せられつゝあり、其能信徒諸氏が應援獎勵を賜はるゝ等如何に本會が夢想以上の好景を收めつゝあるが識るに足る

養德兒童會

育が普通でない而して家庭は多く婦人の手による所であつて婦人の擧手授足な舌葉道などは直ちに兒童の模倣する所となるは言ふまでない家庭の婦人が宗教上の信仰の基礎に立ちて精神おのづから餘裕の存する底に於て風土内政を處理し兒童を教養して行つたならば夫婦は作れないにしても惡い罪のある人間は出来まいとおもふ罪のない人間が出来上がれば更らに之を宗教的に指導するの機會さへ與ふれば完全な人が作り上げられるのであるが、婦人は大に自己を尊重して出来得べきだけ修養をしまだ教訓になる談話を開くことが大事である教訓を聞き修養の歩を進んで信仰確實になつたならば其家庭は必ず平和の風そよぎにて圓満にして生氣ある愉快なる時間を送ることが出来る如何に信仰があると言つても夫婦兄弟の關係に於て波風が荒い様ではそれは日蓮主義の信傳でない日蓮主義は其信仰者一人だけの慰安満足を興ふるものでない其信仰に入るならば大作用として凡ての關係に活現せねばならぬこの心得が大事である十一月十六日午後一時より例會を開き吉田耕護士は人間精神の故なる状態を指摘して佛陀の聖訓に從ふべしと論じ井村僧都は一時の名利に活走りて永久の滅亡を招ぐは人自身の大損失されば信仰の生命に因りて永遠の生涯を送るべきに就き豫々として詳説せられ茶葉の供養がありて散會したるは午後五時であった。

法國會

○十一月二十日午後六時より日本橋阪本公園柳風亭に於て例會を開いた三上義教君は日蓮の上人の奮闡主義活動主義が現代に流行する浮説なる意味にあらざるを詮び上人の活動主義なる内容に就て勤勉の精神剛健の氣風自重の厚きを頌介し更に日蓮によりて日本固有の有無にあるべしとの大確信を説き開目抄の三大誓願を拜して上人の大抱負に及びこの内容ありてこそ始めて活動も奮闡も力あるべく吾人は其一分の意味なりとも實行することに努めざる可らずざるを誇び講演後座談會に入り熱心なる聽衆は種々の質疑又は信仰の告白などありて一般の信仰を進めことに聽衆の一人天台宗に屬するもの居残りて種々の疑問を提出し会员は懇切に教示を與へ遂にその大主導時に信仰を定むべきを誓て散會したるは午後十時であつた

地見會

◎この會は僧正山根日東博士督の下に設けられたので十一月十日發會式を淺草田甫慶印にて開いた午後一時嚴肅なる修法を行ひ直ちに山根氏は會設立の理由を述べ井村僧都は宗教は人生必須の大要件なりとて物質文明に惑ふて精神問題を輕視する潮流を嘆き體肉共に活躍し人生の意義を全ふせよと奮起を促がし本多大齋正は個人家庭國家何れにありても教な

○十一月十九日第九例會を開いたこの日空気が
憂つて居つた爲か聽衆は少ないがされども
能説爲一人の聖語を體するものは無意の念を
起してはならぬ五十展轉の傳道の方法あるを
思へば一人の隨喜者を作ることが大事である
午後二時伊藤實樹師は一代教祖を慨説して法
華の第一なるを明かし聖祖の佐渡流罪の生
活状況を述べて偉大なる聖祖を紹介し三上聖
徳君は教の尊重すべき所以を説いて信仰と生
活の調和點を示して講演を了り來會者はさう
に明春より聽衆を集むることに力を盡すべく
約して別れを告げた。

國明會

の議見を發表し本多日生師は時代と宗教と題し現代危機の思潮を概し根本教治の力ある者は日蓮主義を擧いて他に存せざる理義を説いて滿室の聽衆を醉はしめ同地一派の聽衆多くして未嘗有の盛況であつた「十五日」婦人會の例會を開き國友師の法話ありて信仰を強め「十八日」青年會には聽衆三百を除へ伊藤愚溪居士吉田堅晴君園友文學士とは然識よく日蓮主義が人生各方面に直接の交渉あるを説いて有益なるものであつた「十二月二十四日」の兩回に亘りて題目講中の例會を開き本尊論及び立派な書籍を著して後醍醐天皇御誕生日に三十

氏に依て遺漏なく紹介せられ無限の質感と法益を與へ當座夜せるもの男女合して二百名次で十三日至るや天氣清賀午後一時講説終て野中師の「傳教の眞髓」吉田師の「是好真樂」なる題下に講演あり何れも着實にして壯快なる語句は能く法華一乘の眞意義と妙法の眞諦なる所以を試き以て多大の法益を喫へ午後四時閉會す因に山本師の辛誠熱烈なる法歎の反響は近來見付界限の曠奮僧に一大利載を與へ我等も何とかせねばなるまいと漸く口を開しまし始めしと云ふ。

京都敷信

先生及本多大畠正の來慶したるを機とし天晴會の設立を決議し爾後進行第二回の發起人會を開きしと云ふが新らじき四十五年の天地に於て發會式を擧ぐるに到ることゝ信する國友師は文書布教部を設置し毎月統一百部を施本せられつゝあるが實に盛なことである。◎什種の靈跡として其名高き見付堂妙寺は十月十二三の兩日宗祖御正當の大法會を執行す。十二日は生憎の雨天なりしに拘はらず午後四時よりの參詣者萬餘人數へ其難杳言語に絶す午後七時に至るや壯麗なる法要を修し次で講演に移り報徳會支部長職部儀作君は「信心成就の人」吉田聖晴師は「日蓮上人の活動主義」山本通培師は「日蓮上人三度の光明」なる題下に各至誠熱烈以て長廣舌を揮ひ最高最善なる上人の主義玲瓏珠の如き上人の人格は三

主催の日蓮主義大講習會は十一月三日午後一時より會場妙満寺講堂に於て發會式を擧げたり（一）開會の辭辭長塚田義路（二）御書賛野老乾爲師（三）大阪天晴會祝辭池田鶴三郎氏（四）姫路天晴會祝文野老乾爲師（五）聖福門下同志會祝文中澤眞立師京都天晴會祝文梅室榮太郎氏神戸日蓮研究會祝文吉川松太郎氏（六）來賓禮代京都府官吏正岡亨氏聽講者純代武田顯龍師等の順序にて式を終り招待者一同には茶葉を呈せり同日二時より大演説會を開き（一）日蓮上人の史的研究文學博士三浦潤行君（二）所感武田宣明氏（三）佛教の統一點本多大僧正來會者三百餘名なりき、三日より七日至る毎夜午後六時より講習會を開き立正安國論開目抄本掌抄稿要本多日生講師日蓮上人

教義と倫理問題武田宣明講師國議論野口日主
講師信仰の研究我國思想界に於ける日蓮上人
の持長高島平三郎講師及び湯浅吉郎講師等の
有益なる講演ありて四百余名の聽講にて盛會
なりき本山妙満寺布教部に於ては統一誌及日
蓮上人の施本數百部を會員へ配布し又御會式
と云ふ小雜誌百部村上勘兵衛大光數百部明
渡惠教師等より寄贈ありき、講習會終て各講
師並に委員有志者數十名は從三位林誠一氏宅
に於て懇親會を開いて紀念撮影をなし種々の
餘興ありて頗る盛會なりき。

◎聖闕門下同志會は第三十六回例會及暮年會
を十二月三日明徳學園内に開き當選員中村寛
澄中澤眞立明渡惠教師會計金光孝順今井即明
諸師は任期満了に付き役員の改選ありき。

◎大阪天晴會第十例會十一月五日午後一
時より中之島公園大阪本テル内に開催今回は
折柄京都講習會に出席せられたる本多日生上
人を特招し先づ幹事池田爲三郎君の「開會の
辭」に次で同提木日種君は「日蓮上人の宗教」
に就て述べ大より「時代思潮と日蓮主義本多
日生師」二時間餘に涉り最も眞摯烈なる講
話あり所謂講師も志立づべし果然感激の餘
聽衆の一人利を通じ説を求め即時入會を申込
みの會衆五十餘名天晴會員安川繁種君も本多
講師に隨伴來會せり、午後五時閉會

◎大阪實業團體の講活 大阪機物同業組合
講師は任期満了に付き役員の改選ありき。

に於ては本年四月以来毎月宗教家教育家等を
聘して店員の精神修養講話會を催しつゝある
も未だ日蓮主義の講話なれどが今回大阪天
晴會評議員西島竹藏君の紹介に依り布教師梶
木日種師を聘することとなり即ち十一月二十
日夜東區南久太郎町二丁目該組合事務所樓上
に於て「人の道とは何ぞや」と題し平明にして
趣味あり有益なる同師の講話ありしと云ふ會
衆二百餘名今後大阪地方に於ける這種の會合
に對し新次善が日蓮主義の感化を及ぼさんと
こそ望ましけれ

神戸 教 信

◎日蓮綱仰義會 神戸高商の同會は其第五
例會を十一月二十四日午後三時より同校教室
に於て開催左の講話あり「日蓮上人の信仰梶
木日種師」今回は講題に關する直義の抜萃を
會に於て講寫の上會員に頃ち聽講の便を計る
會衆十八名にして午後四時閉會を告げたり

廣 島 教 信

◎廣島本願寺に於て十一月十日より十三日ヲ
度嚴なる會式を行ひ參詣者堂内に充つるの
盛況を呈し高田日暢師島田僧都大橋種信正の
有益なる講話あり

◎當地に於て眞信の士相會し天晴會設立の講
成り十一月十九日發會式を擧ぐ大橋師は導師

として大本尊に誓願を捧げたる後本尊抄を奉
讀して開會の旨趣を宣し中西事一君は會設立
に對して滿足の意を表し窪田利兵衛君は天晴
地明の意義を明かにし大橋島田兩師の挨拶に
式を終り別席にて所感を交換し陛下の萬歳
を三唱して散會を告げたりしが山陽の中心地
に於て斯かる堅實なる會合の設けられたるは
法國のため慶して已まさる所也

盛岡 教 信

當地法華寺の會式法要に榎川真應師下向せら
れ十一月十二日十三日の兩日に前後六回の講
演あり信徒何れも信仰安心の歸宿に就く法悅
限りなく法諦に打たれ候顧みるに昨年の今日
は本宗の明星一時に盛開の地に集まり遂に地
會を現出致候も一周年の今日地會も燈籠
を要する場合に相成候所榎川師が奮擊落合の
結果當地全信の者が大に覺悟を要する秋に相
成り来春より取敢へず文書傳達の機關を定め
雜誌統一を官衙軍隊學校等へ寄贈する方法を
採り専属

(註)



教學財團基金申込書報告

第四十一回(四十一年十一月)

▲特別會員

一金貳百圓也 東京市深川區北佐賀町
品川妙國寺檀家 増田 幸七

一金壹百圓也 京都府市錦小路高倉西入
京都成就院檀家 富永東一郎

前申込金貳拾圓ヲ取消ス

教學財團基金受領報告

第四十一回(四十一年十一月)

金貳拾圓(二) 東京慶印寺代表 本橋 利七

金壹百圓(一) 神奈川縣大正月 本乘寺

金拾圓(四) 東京法恩寺前住 森本 謙良

金壹圓 同寺檀家 長谷川 たみ

金八圓(四) 千葉縣日當本盛寺住渡邊 泰基

伊藤榮次郎 四十錢宛 小林市三郎 小林梅

金六圓(二) ●静岡縣大土記妙高寺檀家

金壹圓 神尾茂右衛門 八拾錢宛 渡邊實二

芹澤常太郎 六拾錢 久保田源藏 五十錢

伊藤榮次郎 四十錢宛 小林市三郎 小林梅

次郎 原菊次郎 原萬助 原斧右衛門 神尾

休八 參拾錢 高橋萬作外一名(以上完納)

●神奈川縣本興寺檀家

金貳圓完 保田喜助 同國吉 同德藏(第三

回) 石川仁太郎(第二回) 三橋金太郎(第一回)

金貳圓完 保田竹治郎 梅澤藤吉(三) 石川

